
No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

1

　
　旧庁舎地活用は、池袋を大きく変える
夢のある計画だと感じている。

2

　
　豊島区は、新宿・渋谷に比べて相当
遅れを取っていた。これが高野区長の
強力なリーダーシップ、国際アート・カ
ルチャー都市構想によって、特定都市
再生緊急整備地域の指定を受け、よう
やく副都心として国から認知された。
　全体的なまちづくりの中で、後世に誇
れる本物志向のものをつくっていただき
たい。それがやはり豊島区民として誇
れる財産であり、後世の人たちが安全・
安心を旨として住んでいられる、そうい
うまちにしていきたい。
　区民の声を聞きながら、ぜひそれを参
考にして高野区長の強いリーダーシッ
プのもとに、経験を生かして存分に手
腕を振るってまちづくりを推進していた
だきたい。

3

　池袋がこんなにたくさん人の集まる魅
力的な場所になることをすごく期待して
いる。商売をやっていて一番大変なの
は集客だ。商売をやっているものにとっ
て、このように大きな話題をつくること
は、非常に有利に働き、チャンスが生ま
れる。
　このチャンスを生かして皆が頑張って
いくことによって、経済が活性化すると
いうふうに思う。様々な意見もあるが、
この計画が将来に向けての経済の活
性化になることは一番大きいのではな
いかと思う。

4

　
　素晴らしいプロジェクトだ。大変な一つ
のまちづくりの革命だ。計画には大賛
成なので、ぜひ遂行していただきたい。

5

　ただただ感銘した。これまでにどれほ
どの英知を絞り、ここに至ったことに感
極まった。後世に借財を残さぬよう、そ
して粋で優しく日本一の国際的な街に
なることを心から祈る。

6

　
　すばらしい構想だと思った。この各施
設がフルに使われ、アートカルチャー都
市、安全・安心、女性にやさしい施設、
生涯住み続けたい街、誇れる街になる
ことを願う。中途半端でない施設にして
もらいたい。

旧庁舎跡地・周辺まちづくりに関する説明会

ご意見等に対する区の考え方について

庁舎跡地活用課
関連課

　
　旧庁舎跡地（旧本庁舎敷地及び公会堂敷
地）は、新庁舎への移転に伴い、定期借地方
式により民間活用します。
　この民間活用は、定期借地権の一括前払い
地代191億円の一部を新庁舎整備費用の財
源に充当するとともに、1,300席の新ホールと
民間施設（オフィス、にぎわい施設等）で、国
際アート・カルチャー都市の顔となる文化にぎ
わい拠点と新たなランドマークを創出すること
を目的としています。
　民間事業者は、旧本庁舎敷地にオフィス棟
を、公会堂敷地に新ホール棟を整備します。
新ホール棟に整備される新ホールは、完成
後、区が買い取ります。
　また、区は同時期に区民センターを改築し、
区民の皆さんの利用しやすい約500人・約160
人収容のホールと、女性や子ども連れの来街
者にやさしい大規模なトイレや子育て支援ス
ペース等を整備します。
　あわせて、周辺の公園・道路を一体的に整
備するものです。

　東京の中の豊島区が、ひときわ活力と魅力
にあふれ、将来の世代にまで誇りに感じても
らえるまちづくりにつながる、100年の計とし
て、後世に残るものをしっかりと作り、安全・安
心な、そして区民の皆さんが誇れるまちを実
現していきたいと考えています。
　また、今回のプロジェクトは、池袋が活性化
していく大きなきっかけづくりになると考えてお
ります。このエリアだけでなく、周辺、あるいは
西口の開発も進め、まちを大きく変えていきま
す。

　頂いたご意見等を参考に、2020年東京オリ
ンピック・パラリンピック前のオープンをめざ
し、検討を進めていきます。

計
画
全
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

7

　新しい都市建設を目指しての大構想
を示された。区長が一貫して言われて
いる文化都市の建設は、消滅可能性都
市との風評を見事にくつがえし、未曾有
の国際的文化都市への大構想を具現
化するものだ。
　区民、都民にも親しまれる街づくりを
願う。老若男女が快適に利用できる歓
楽の街、センスのある街をつくってほし
い。今から大変期待をもって、楽しみに
している。

8

　
　これからも映画や演劇、アニメ、マン
ガ、コスプレ等、豊島区ならではの、特
色ある街づくりを行ってほしい。ハード
だけでなく、豊島区独自のイベントや店
舗を誘引し、老若男女にとって魅力あ
る街づくりをお願いする。そういう意味
では、池袋周辺だけでなく、いろいろな
魅力ある地域をさらに生かすことを行っ
てほしい。

9
　千載一遇のチャンスだ。日本、世界を
引っ張るために計画を実現してほしい
と考えている。

10 　副都心のシンボルとなる施設を期待
している。

11
　新庁舎にあわせて、旧庁舎跡地がど
のように発展していくか楽しみにしてい
た。

12

　
　丁寧な説明だった。新しい土地活用
に大きく期待している。劇場文化、コス
プレ等の若者文化等、色々考えていて
興味深い。池袋がますます発展する期
待が持てる。
　建替えには時間がかかるが、是非新
しく街が生まれ変わるように、力強く推
進していただきたい。

13 　活性化をどんどん実行してほしい。

14

　豊島区の未来に希望が持てた。新し
い建物を作るだけでなく、住民サービス
もセンス良く考慮しているのは素晴らし
い。安全安心で素敵なまち、人生の
色々なシーンに寄り添うやさしいまちと
なることを期待している。

15
　アートカルチャーのシンボルとしての
まちづくりにとても期待している。

16 　池袋を発展させることは賛成。

17
　池袋の活性化のためには素晴らしい
計画。確実に進めてほしい。期待してい
る。

P1を参照してください。
庁舎跡地活用課

関連課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

18 　一日も早くオープンしてくれることが多
くの区民の願いであると認識している。

19

　
　まちづくりの基本は、そこに住む人が
健康で住み続けられることだと思う。健
康で住み続けるために必要な施設をつ
くることだと思う。借地権50年でも長い
のに、75年とは、ここにいる誰も確認で
きない。少しおかしい。

20

　とても分かりやすく「文化にぎわい拠
点」のすばらしさがイメージできた。プレ
ゼンもコンパクトだったし、これまで出て
きた質問に高野区長自らが丁寧に説明
された点も（その説明も大変分かりやす
かった）よかった。

21
　分かりやすい絵図で、見ていて楽しく
なる。新しい3つの建物はすばらしい。

22 　楽しみだ。

23

　町会の人間は今回の計画をみんな楽
しみにしている。池袋を根本的に変えら
れるのは今しかない。徹底的に女性や
人にやさしいまちづくりを目指してほし
い。いろいろな意見があると思うが、
せっかくここまで来た計画なのだから停
滞させないでほしい。
　反対意見があるのにびっくりしたが、
ほとんどの人はこれを待ちわびている。
ユニバーサルデザインにも配慮した徹
底的に人にやさしいまちづくりをしてほ
しい。

24

　
　大変期待している。単なる商業開発で
はなく、文化エリアの創出につながり、
まちの質を大きく変える原動力になる。
人々の参加型のエリア開発、そのコン
テンツがサブカルチャーを中心にした文
化である点がとても素晴らしい。
　加えて歩道の拡張や、トイレの確保
等、人に女性に配慮された発想が随所
に見られる。これら一大プロジェクトを
定期借地方式にしたことにも賛同する。
時代に応じた最適な方法と考える。

25
　豊島区には公園、ホール、音楽室が
少ないと思っていた。建替えを楽しみに
している。

P1を参照してください。
庁舎跡地活用課

関連課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

26

　消滅可能性都市を脱するには、たくさ
んの人が集まる魅力が必要。計画には
大賛成なので早く進めてもらいたい。こ
のチャンスを活かして、豊島区の経済
を活性化させ、税収も増えることを期待
したい。
　人が増える受け皿の充実も必要なの
で、車を減らした歩行者中心の道路、ト
イレの拡充も実現していただきたい。

27
　作るなら中途半端でなくしっかりとい
い物を作ってほしい。このまちづくりに
は期待している。

28

　昔から池袋は渋谷・新宿に比べるとダ
サいと言われていた。イメージ向上につ
ながるおしゃれなまちづくりには賛成
だ。

29

　非常に丁寧な説明会だった。内容に
ついてよく理解できた。莫大な経費がか
かるとはいえ、未来に向けての投資。
必ず豊島区の発展に寄与すると期待し
ている。
　第一級の舞台が身近な池袋で鑑賞で
きる日が今から楽しみだ。とはいえ、大
切な区税を投入しての開発なので、今
後も慎重に区民目線を忘れずに、この
ビッグプロジェクトを成功させてほしい。

30

　東池袋は事務所の空き室が多い。し
かし、こういう計画を進めて、人、企業
が集まるのは豊島区の発展につながる
と思う。

31 　資金、70年後の未来像の検証がな
い。

32

　豊島区は今様々な角度から注目の
的。新庁舎もとても素晴らしい。豊島区
全体がもっと魅力的になるために、区
民と行政が一体となって、高野区長を
信頼して、さらに安全安心、文化芸術、
にぎわい溢れるまちにしていきたい。

33
　素晴らしい計画だ。確実に進めてほし
い。期待している。

34
　区長の指導のもとで速やかに実行・
実現してほしい。

35

　13席の車椅子席、区民センターのパ
パママすぽっとなどの機能は、民間の
劇場でも十分にできていない。これは
PRできる部分だ。これまで縁遠かった
方にも、文化芸術に触れる機会を提供
できるのではないか。

庁舎跡地活用課
関連課

P1を参照してください。
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

36

　最近、様々なホールが閉じている影
響で、ホールの予約がとれなくなってい
る。早くホールがほしい。特に区民セン
ターのホールは速やかに整備してほし
い。

37
　オフィスタワーに、国連機関や大使館
を誘致したらどうか。

38
　なかなか面白いプラン。オフィスのテ
ナント集めは大変だと思う。頑張ってほ
しい。

39

　
　板橋区民だが、区民ひろばと区民体
育館を利用している。豊島区は楽しい。

40

　
　旧庁舎群（トイレだけでなくビル自体
も）の命名権を売り出す発想はないの
か。

　
　今後の参考とさせていただきます。参考とし
て、№118、№137、№146を参照してください。 庁舎跡地活用課

41

　
　官民一体でこれだけ大きなプロジェク
トを進めることは素晴らしいし、革新的
だ。
　しかし、ランドマークを作ったとしても、
区の人口が増えていくか。より流入人
口に頼る結果にならないか。

　
　ランドマーク作りが人口増に直結するとは言
えませんが、周辺の活性化、働く場の増加に
より一定程度の寄与はすると考えます。
　また、区は「女性にやさしいまちづくり」「高齢
化への対応」など、選ばれるまちづくりを進
め、定住人口増に取り組んでいます。

企画課

42

　多言語対応による観光の発展、区民
が安心して文化芸術に触れられる機
会、その双方の発展に期待している。

　
　「国際アート・カルチャー都市」として国外の
皆様にも安心して文化芸術に触れられる機会
の創出に向け、各種の検討を行ってまいりま
す。

文化デザイン課

43

　
　駅周辺の大型開発だけを熱心にやっ
ている。それ以外の地域はさびれ活気
が失われている。

　
　平成27年3月に豊島区都市づくりビジョンを
策定し、地域特性を生かしたまちづくりの方針
をお示しました。今後も駅周辺だけではなく、
区内全域でにぎわいと活気を創出するまちづ
くりを進めてまいります。

都市計画課

44

　周辺まちづくりでは、もっと具体的な
話が欲しかった。

　
　庁舎跡地、新区民センター、周辺の公園・道
路が一体となったまちづくりを進め、新たな文
化にぎわい拠点としての魅力を高めていきま
す。
　今後、周辺まちづくりの進展にあわせて、具
体的な内容をご説明できるよう取り組んでま
いります。

都市計画課

P1を参照してください。
庁舎跡地活用課

関連課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

45

　押しつけのまちづくりで新宿、渋谷を
目指さず、池袋らしいまちづくりをする
方が区民にやさしいのではないか。借
金をして区民が負担するのが目に見え
ている。押しつけでなく、下の意見を聞
いてもらいたい。

46

　オリンピックというが、オリンピックの
ためにやるのではなく、区民のためにプ
ラスになると言ってもらいたい。

47

　国際都市もいいが、区民目線を忘れ
ないでほしい。

　
　区の魅力を国内外に向け、発信することが
ひいては区民の方の生活や文化水準の向上
に資するものであると考えます。

文化デザイン課

48
　今の池袋にはホテルが少ないと感じ
ている。オリンピックで人が集まってくる
と思うが、どう考えているか。

49

　オフィスだけでなく、ホテルもあった方
がよい。出演者・スタッフ・観客も宿と会
場が一緒だと快適だ。アクセスの良さ
が強みなので、ホテル誘致を前向きに
検討してもらいたい。

50

　オリンピックに向けて建設費が高騰し
ている時期に、これだけの大規模な開
発をするのはいかがなものか。西部複
合施設は凍結になった。

　
　建築費が高騰、もしくは高止まりしている時
期ではありますが、このプロジェクトは、新庁
舎整備の財源を確保する目的や都市再生緊
急整備地域に指定され、オリンピック関連プロ
グラムの開催などが非常に期待されている中
で決断をしたものです。
　なお、今回の開発では、新ホール等と新区
民センター以外の部分は、民間事業者の開発
で、民間事業者の収支の中で事業を行うた
め、その部分について区の財政に負担がか
かることはありません。
　一方、新ホールと新区民センターの整備に
ついては、区に財政負担がかかるのは間違
いありません。ただ、その負担を受け止めるた
めの体力を、これまで様々な行財政改革を進
めながら蓄積してまいりました。そのような形
のなかで、今回の開発にあたっては、区民
サービスを落とすことなく事業を進めていくこ
とが可能だと考えています。

文化デザイン課
生活産業課
都市計画課

財政課

庁舎跡地活用課
文化デザイン課

生活産業課

都市計画課

　旧庁舎跡地事業の大きな特徴は、新ホー
ル、新区民センターを含め、民間が整備する
ライブ劇場やシネマコンプレックスなど、1つの
エリアのなかに、8つもの劇場が集積するとい
うものです。このような空間の創出は、他の地
域に例を見ない、新しいものだと考えていま
す。
　この考え方は、豊島区が掲げる、まち全体
が舞台の、誰もが主役になれる劇場都市とい
う、国際アート・カルチャー都市構想の実現に
あたって、有力な拠点としての役割を担うもの
と期待しております。
　こうした施設の整備により、区民の皆さんが
優れた文化、芸術や、最先端のアートカル
チャーに触れる機会が、飛躍的に増大するも
のと考えています。
　また、新区民センターには、区民の皆さんの
利用しやすいホールを整備していきます。さら
に、新ホールをご利用いただくため、興行目
的での使用とは別に、区民の皆さんのための
利用枠や、料金体系を設定する予定です。
　こうした方策により、区民の文化・芸術活動
の場の充実も図っていきます。

計
画
全
体

　
　オリンピックに向けて、ホテル需要の増加が
見込まれますが、2020年までの開業を前提に
したホテル誘致は難しいと考えます。
　現在、検討を進めている「池袋駅周辺地域
まちづくりガイドライン（仮称）」では、「グレード
の高い宿泊機能の導入」を目標に掲げ、民間
都市再生事業の進捗に併せて機能誘導を
図っていきます。
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

51

　緊急整備地域全体での税収はいくら
か。池袋駅周辺まちづくりを進めること
での税収の増加率はどの程度か。その
分で、新ホール、新区民センター整備
の財源になり得るか。

　緊急整備地域指定を受けることにより、区
が、国際競争力を高めるための都市再生（ま
ちづくり）を進める際に、国や東京都からの
様々な支援を受けることが可能となります。
　また、民間の都市再生事業に対して、公共
貢献度合いに応じたインセンティブを与えるこ
とで、効率的な都市の機能更新が可能になり
ます。
　民間の都市再生事業が活発になり、都市機
能や資産価値が向上することにより、まち全
体の魅力や地位が高まり、結果として、固定
資産税、法人住民税などの増加が見込まれ
ますが、その規模については推し測ることが
できません。
　また、固定資産税、法人住民税などは、特
別区の場合、東京都の収入になりますので、
区直接の財源にはなり得ません。

副都心再生担当課
財政課

52

　新ホールやシネコンを区民が普段の
生活の中でどれだけ利用するのか疑
問。区の土地を利用して建てる建物だ
から区民が一番利用しやすいものでな
ければならないのに、今回の施設はそ
うでないと思う。

庁舎跡地活用課
文化デザイン課

生活産業課

53

　生保者等が増えている中で、高齢者
や若い人のことを考えた施設提案だと
いうが、実態とは遠のいている計画で
はないだろうか。豊島区民の生活がよく
なる無駄のない計画をお願いする。

庁舎跡地活用課

54

　8つの劇場は経営的にみてどうか。

55

　
　8つの劇場の稼働見込みは。

計
画
全
体

　
　新ホールでは、これまで豊島区でできなかっ
た公演を開催するなど、親しみのある池袋で
観れる機会を創り文化を中心としたまちづくり
を進めるものです。
　お住まいの近傍にこうした施設が整備され
ることによって鑑賞機会は確実に増加すると
考えます。その回数が1年に1回、数年に1回
程度だとしても区民の皆さんの生活に文化と
いううるおいを届けることができると考えます。
また、同時に区が整備する新区民センターで
は、低廉な金額を設定し、区民の皆さんが利
用しやすい施設とする予定です。

　　「8つの劇場」については、1,300席の新
ホールから、階段状のイベントスペースまで、
その規模や性質は様々です。
　これらの8つの劇場のうち、区が所有・運営
するのは3つです（新ホールと新区民センター
の大小二つのホール）。それ以外の劇場は、
民間が運営するもので、その収支について区
に影響はありません。
　区が所有する3つの劇場の運営方法等につ
いては、現在検討を進めているところですが、
指定管理者制度を活用し、サービスの提供や
経費の削減等について民間のノウハウを最大
限に活かした運営を行う予定です。
　一方、民間が運営する5つの劇場は、「フジ
サンケイグループ」が主体となり、事業期間全
体にわたり安定的に運営を行っていただく予
定です。

庁舎跡地活用課

に
ぎ
わ
い

7



No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

56

　8つの劇場のにぎわいの数字的根拠
は。競合する他施設の将来は。

　事業者の提案では、経済学の専門家である
関西大学の宮本勝浩教授の分析によると、オ
フィス棟と新ホール棟の劇場を含めたにぎわ
い施設の集客は年間約300万人、上層部のオ
フィスを加えると年間約650万人にもなり、そ
の経済波及効果は年間約270億円と算出され
ています。
　副都心線の開通による池袋への経済波及
効果は約350億円と言われていますから、副
都心線開通に迫る経済波及効果と、圧倒的な
にぎわいが、この開発によって生み出されると
計算しています。

　競合する他施設の将来については、№57を
参照してください。

庁舎跡地活用課

57

　近くに大規模なシネコンができる。競
合しないか。なぜシネコンを採用したの
か。

庁舎跡地活用課
都市計画課

58

　民間のシネコンと跡地開発のシネコ
ン・劇場をうまく連動してほしい。シネマ
ストリート等、ハリウッドの様なモニュメ
ントの導入もよい。

庁舎跡地活用課

59
　劇場や会議室を多数作るのは結構だ
が、長く集客できるポイントはあるか。

60

　
　にぎわい創出には、劇場だけではなく
物販も必要。近隣の商店とも連携して、
常時人が集まってくるような形を検討さ
れた方がよいのではないか。

61
　オフィスワーカー、ホール来館者向け
の飲食・衣類・雑貨店舗の誘致を進め
てほしい。

62

　シンボルタワー、新区民センターでお
金を払って楽しめるのは良いと思うが、
例えば、隅田川の花火や、浅草のにぎ
わいのような、お金をかけずに楽しめ
て、人を集められるようなイベントは何
か考えているか（プロジェクションマッピ
ング、花火など）。

63

　この地域に集客をしたとして受け入れ
るだけのカフェ、レストランといったス
ペースが少ない気がする。これについ
て取り組む計画はあるか。

64
　小さいこどもが喜ぶようなキッザニア
やアンパンマンミュージアムを誘致した
らどうか。

　いただいたご意見を今後の参考とさせてい
ただきます。 庁舎跡地活用課

　民間の劇場については、「フジサンケイグ
ループ」が主体となって、事業期間全体にわ
たり、独自のコンテンツを安定的に供給してい
ただく予定です。
　区が所有する3つの劇場（新ホール、新区民
センターの大小二つのホール）の運営方法等
については、現在検討を進めているところで
すが、指定管理者制度を活用し、民間のノウ
ハウを最大限に活かした運営を行う予定で
す。
　また、周辺には、飲食・物販店舗等が多くあ
ることから、8つの劇場やオフィス等の利用者
により生み出されたにぎわいが、周辺エリアに
まで大きく波及することが予想されます。
　このエリアのハードとソフトを一体として魅力
ある展開を長期間にわたって続けていくため
には、民間事業者、そして、周辺地域の皆様
との連携なくしては成り立ちません。施設完成
後のソフト展開を視野に入れながら、官と民、
そして周辺地域の皆様との十分な連携を図っ
ていきたいと考えています。

　シネマコンプレックスについては、新宿・渋谷
の映画市場の規模に比べると、池袋の規模
は小さいと言われており、映画市場に対する
潜在的な需要がまだまだ十分にあると分析さ
れています。
　池袋は映画のまちと言われていたこともあり
ますが、新宿など他のエリアに流れていた来
街者を池袋に呼び寄せて、「映画のまち」とし
ての魅力を高めていきたいと考えています。

庁舎跡地活用課
都市計画課

庁舎跡地活用課

に
ぎ
わ
い
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

65
　駐車場は何台か。 　提案段階でオフィス棟で120台、新ホール棟

で49台で合計169台を設置する計画です。 庁舎跡地建築担当

66
　駐輪場には十分なスペースを取って
ほしい。

67 　自転車駐輪場を多くしてほしい。

68

　ビルの高さも146mと高いがどうなの
か。環境破壊はどうなるのか。

69

　146mの高さの環境対策は（温暖化・
風流・日照・地震他）。

70

　旧庁舎群のグリーン、自然はどのよう
に把握しているのか。

庁舎跡地建築担当
生活産業課
公園緑地課

71

　新庁舎と旧庁舎をダンベルと位置付
ける中で、旧庁舎の建替えまちづくりで
は、緑をどのように把握されているか。

庁舎跡地建築担当

72

　建物の統一感も大切だが、どこかで
みたような建物ばかりも面白くない。池
袋らしいカオスの漂う建築物を期待した
い。

　この施設は、一体的な外観を持ち、地上１０
メートルのラインで統一したガラス張りの低層
部に設置するシネマプラザとパークプラザが、
施設前面の公開空地、そして区道、中池袋
公園と一体的な活用をすることで、他に類を
見ない施設となるよう計画を進めていきます。

庁舎跡地建築担当

73

　工事期間中のトラックの往来には注
意し、工事の囲いも楽しい雰囲気にす
る等の工夫があればよい。

　工事期間中のトラックの往来には十分注意
するとともに、仮囲いなどをはじめとした工事
中の雰囲気づくりについても検討してまいりま
す。

庁舎跡地建築担当

　
　旧庁舎及び公会堂の敷地内には、クスノ
キ、イチョウ、ソメイヨシノ、モチノキなどのほ
か、トウカエデなどが植樹されています。
　新築される建物の周囲は、今以上に広い空
地ができることから、そのスペースに十分な植
栽を施してまいります。

　スペースはまだ決定していませんが、豊島
区立自転車等駐車場条例で定まっている附
置義務以上の台数は確保すべく設計を行って
いるところです。

庁舎跡地建築担当

建
物
計
画

庁舎跡地建築担当

　オフィス棟は池袋副都心の業務商業地域と
しての新たなシンボルタワーとなるようにした
いと考えています。
　オフィス棟が建設される旧本庁舎は、敷地
のぎりぎりまで建てているため建物の周囲に
余裕がなく敷地内の周辺を歩くことができませ
んでした。
　オフィス棟は高層とすることで、建物の周囲
にみどりが多い空地を設けているとともに、安
全かつ快適に楽しみながら回遊できるよう歩
道状の空地を計画しています。
　耐震性能は大臣の認定を取得するととも
に、風環境についても風洞実験を行うなどして
高いレベルを目指しています。なお、本地域
は商業地域で高い容積率が指定されており、
日影制限の適用はありません。
　また、環境性能は、BEMS（ベムズ：ビルディ
ングエネルギーマネジメントシステム）導入、
雨水の再利用、環境性能の基準であるキャス
ビーも高いレベルを目指し設計に取り組んで
います。

9



No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

74

　今後工事が始まると、工事車両が増
え、大原専門学校の前の通りは歩道が
ないため危険。跡地開発の中に周辺道
路の整備もお願いする。地域の活性化
へ向けて賛成する。

　工事中の安全確保は最大限に配慮して行
います。また、工事車両の搬出入経路や数、
頻繁になる時期などについても近隣の皆様に
は、事前にご説明をしながら進めてまいりま
す。
　跡地開発整備後、来街者は現在年間160万
人から650万人になることが予想されていま
す。
　こうしたことから、旧本庁舎から区民セン
ター前までの道路は幅員10ｍから12ｍにする
など、歩行者が安全で安心して街を回遊でき
るよう開発地の周辺道路についても整備して
まいります。

庁舎跡地建築担当
道路整備課
施設整備課

75

　詳しい説明だった。解体工事について
は、できるだけ早く詳細な説明（作業時
間・騒音・振動等）をお願いしたい。

　具体的なスケジュールや内容が決まり次
第、適宜お知らせしてまいります。 庁舎跡地活用課

76

　最初の話では建物の一部分をホール
として買い取ると理解していたが、ほと
んどホールだけの建物になっているの
はなぜか。

　オフィス棟と新ホール棟をひとつの敷地とし
て容積率を活用しています。
　新ホール棟の建物規模を小さくした分の容
積率はオフィス棟で活用されています。

庁舎跡地建築担当

77

　少しでも気持ちの安らぐような庭園の
ようなところをつくってほしい。

　敷地内の建物の周囲には、歩道状空地や
広場状の空地に樹木等を配置し、少しでも安
らぐ空間となるよう事業者と協議をしてまいり
ます。

庁舎跡地建築担当

78

　
　区役所の跡地にこのような大規模施
設ができるとは驚きだ。老朽化が進ん
でいる物を新しくするのは良いと思う
が、あまりに大きすぎると管理・維持す
るのが大変だ。

　完成後の維持・管理については、環境面へ
の配慮や省エネ機器の導入及びメンテナンス
の容易性など、積極的に設計に取り入れるよ
う検討してまいります。

庁舎跡地建築担当

79

　災害時に情報を知らせる工夫はある
か。

　当該施設は、帰宅困難者対策として活用す
ることから、デジタルサイネージなどを用いる
など、災害時の情報提供の方法については鋭
意工夫してまいります。

庁舎跡地建築担当

80

　外壁にオーロラビジョンや、芸術作品
を設置する発想はないのか。シネマの
ポスター（プロジェクションマッピング等）
も必要ではないか。

　
　デジタルサイネージ、芸術作品の設置やプ
ロジェクションマッピング等は、文化にぎわい
拠点として効果的であると考えています。今
後、積極的に検討してまいります。

庁舎跡地建築担当

81

　新庁舎と旧庁舎地の新建物の災害備
品等に関する職員の動きはどうなる
か。

　
　災害時、新庁舎1階としまセンタースクエアを
一時滞在施設として帰宅困難者を受け入れ、
各種情報提供を行うとともに、備蓄物資の提
供等を行う予定です。
　なお、旧庁舎地に整備する民間建物等につ
いても、一時滞在施設、防災備蓄倉庫の提供
等を含む、帰宅困難者対策の連携協力に関
する協定締結に向けて事業者と協議する予
定です。

防災危機管理課

建
物
計
画
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

82

　
　もう1階増設すれば、発災時の帰宅困
難者等の収容スペースになるのではな
いか。

　災害時の帰宅困難者対策の収容スペース
は、区民センター及び新ホールのほかに、民
間施設のシネマコンプレックスなどを想定して
います。防災備蓄倉庫、非常用発電機など万
全の備えをしてまいりますので、さらに、1階増
設することは必要ないものと考えています。

庁舎跡地建築担当

83

　施設は首都直下地震に耐えられる耐
震施設か。

　
　オフィス棟は超高層建築物として高い耐震
性能を有するよう設計しています。
　新ホール棟は「官庁施設の基本的性能基準
及び同解説」に基づき設計しており、両棟とも
に、首都直下地震にも十分に耐えられる耐震
性能を有しています。

庁舎跡地建築担当

84

　震災が発生すれば、中池袋公園に人
が流れ込み、いっぱいになる。防災の
動線はどう考えているのか。

　新しい3つの建物（オフィス棟、新ホール棟、
新区民センター）は、災害時にその中にとど
まっても被害がないような耐震性能を確保す
る予定です。
　また、一時的に施設の中に滞在することに
なる場合に備え、区の所有部分はもちろん、
シネマコンプレックスなどの民間部分において
も帰宅困難者の受け入れを可能とする予定で
す。
　さらに、施設内には防災備蓄倉庫を整備し、
このエリアの防災機能の向上に大きく貢献す
る機能を確保してまいります。
　また、施設整備と並行して、帰宅困難者対
策やBCP（業務継続計画）などのマニュアルを
整備し、官民一体となって、日常的に訓練を
重ねることで、より実効性の高い対応ができる
ようにしていきたいと考えています。

庁舎跡地建築担当

85

　新ホールは、民間にできないような劇
場をつくってもらいたい。民間は採算
ベースが合わなければそれなりの建物
は作れないが、行政は裏づけがあれば
作れる。採算だけで考えないで、よいも
のを作って、100年200年、将来の区民
が誇れるような劇場を作って、豊島区
中にアピールしていただきたい。

86

　
東京全域を見ても、ホールが取り壊し
になっているので、池袋にホールができ
ることは大変うれしい。新しい建物とと
もに人が集まり、池袋全体が明るくな
る。安心のまちを目指し、さらなる期待
を寄せている。

87

　公会堂で公演を行っていく中で、たく
さんの子どもたちが舞台のことを経験
し、巣立っていった。
　今、東京の中で、劇場が減り、公演場
所が無くなっている。東京の中に池袋
あってこその文化芸術のまちと言われ
るように、この事業を進めていってもら
いたい。期待している。

88 　新しい劇場、とても期待している。

文化デザイン課

　新ホールは、「国際アート・カルチャー都市」
のシンボルとして、また、質の高い優れた舞台
芸術や音楽などを発信する「文化芸術活動創
造の拠点」として整備します。併せて、成人式
や学校行事等にも対応した身近で愛着が感じ
られる区民が誇れる施設を目指しています。
　首都圏ではコンサートや演劇などの公演施
設が老朽化による閉館や改修のラッシュの時
期を迎えていると、報道されています。
　新たに整備するこのホールは、文化創造都
市にふさわしい池袋副都心の新たな顔とし
て、広く内外に発信してまいります。

建
物
計
画
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

89

　現在の公会堂や区民センターホール
は、学校、PTAが連合音楽会等で使っ
ているが、新たなホールは、子どもたち
にとってもプラスとなる。文化創造は、
子どもたちにとっても、学校教育にとっ
ても、大きな効果がある。

　新ホールではこれまで数回に分けて行って
いた行事を一度に行うことができます。学校
教育においても積極的に活用を図ってまいり
ます。 文化デザイン課

90

　新ホール1300席の根拠は何か。興行
的には中途半端だ。両敷地の建物を2
階以上の部分でつないで、もっと大きな
ホールにできないのか。

　興行的に成り立つという意味では席数は、
多ければ多いほどいいというのはご指摘のと
おりです。しかし、現在の限りある敷地の中
で、客席からの視界の確保、安全面での配慮
など良好な環境を整備するということや他の
施設や設備の兼ね合いなど、様々な要因が
ある中で検討を行い、最大限確保できたのが
この1,300席です。
　成人式や小中学校の連合行事のような、こ
れまで区の施設で実施することができず他の
施設を借りて実施していたイベントを行うため
に最低必要な規模が1,300席です。
　また、事業者の提案後にも多くの興行主か
らのご意見を伺ってきました。1,300席は適切
な大きさであり、区が考えている演目の実施
についても問題ないというご意見もいただいて
います。
　現在の条件の中で最適な規模が1,300席と
考えています。

文化デザイン課

91

　新ホールは800席が妥当。都内には
多数のホールがあり過ぎる。8つもの劇
場は必要ない。

　近隣施設との住み分けも考慮し、施設規
模、演目等についての検討を行ってまいりま
した。
　No90でお答えしたように1,300席がもっとも妥
当な規模と考えています。にぎわいの拠点と
すべく事業者が提案したもので相互に連携し
ながら魅力的なコンテンツが提供できると考え
ています。

庁舎跡地活用課
文化デザイン課

92
　豊島公会堂の名称は残してほしい。

93
　豊島公会堂の名前が据え置かれると
よい。

94

　新ホールと新区民センターの500席
ホールの関係を説明してほしい。

　新ホールは文化創造都市のシンボルとなる
よう、興行型の使用を想定していて、使用料も
高くなると思いますが、成人式、小中学校の
連合行事など区の行事にも使用できるように
して、子どもたちにも夢を与えていきたいと
思っています。
　一方で、新区民センターの500席ホールは、
使用料を抑え、区民の方にも使いやすい施設
にしていきたいと思っています。

文化デザイン課
生活産業課

95

　数百規模の劇場の規模で公演をする
ことが多いが、その規模で客席を埋め
ることができたら、次のステップは1200
～1300規模のホールになる。池袋で次
のステップを踏んで育っていける。その
役割がこのホールにある。

　近隣施設との住み分けも考慮し、施設規
模、演目等についての検討を行ってまいりま
した。引き続き、利用者に対しては使い勝手
の良い施設となるよう検討を進めます。 文化デザイン課

文化デザイン課

　新ホールの名称については今後、区民の方
のご意見も踏まえながら文化の中心にふさわ
しい名称の検討を行う予定です。

新
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96

　ホールは独立採算ができるくらいを目
指し、補助金や委託のあり方を含めて
検討してほしい。宝塚や歌舞伎だけで
は人を呼べない。オペラなど様々なジャ
ンルに対応できるようにした方がよい。

　多様な演目の上演に対応できる施設になる
よう検討を進めているところです。

文化デザイン課

97

　新しいホールは私達の夢である。今
の公会堂は音響が悪く、楽屋も狭い。
予算は大事なことだが、ぜひ夢をかな
えてほしい。成人式を区の施設ででき
ないというのはちょっと情けない。
　新ホールは、表から何をやっているか
がわかるようにしてほしい。

　新ホールは様々な観点から検討し、音響の
性能や楽屋の規模などの設計の水準を定め
たうえで選定しています。
　利用者には使い勝手の良い施設となるよう
引き続き検討を進めます。サイン計画につい
てもわかりやすいものとなるよう配慮いたしま
す。また、ガラス張りの形状を最大限に発揮
し、外部との一体感を持てるよう工夫してまい
ります。

文化デザイン課

98

　女性にやさしい豊島区という願っても
ないコンセプト。とりわけ、宝塚歌劇を
新ホールに誘致されていると知り、期待
が大きく膨らんでいる。宝塚を広く区民
に知ってもらうために、としまケーブル
テレビで、タカラヅカスカイステージ
（CS）が契約できるよう早急に対応して
いただきたい。

　
　宝塚歌劇をはじめとした新ホールで行う演
目については、広く区民に知っていただくため
の効果的な方法やピーアールのありかたなど
について今後検討を重ねてまいります。
　なお、としまケーブルテレビに問い合わせた
ところ、現在、ご要望の番組の取扱いはない
とのことでした。ご要望があった旨をお伝えい
たします。

文化デザイン課

99

　劇場を中心とした施設スキーム、完成
後のオペレーションが成否をにぎる。東
京芸術劇場も野田秀樹が芸術監督に
なってから、ずいぶんイメージアップし
た。運営の方法を十分検討してもらい
たい。

100
　ホールの運営には、優秀な芸術監督
を選んでもらいたい。

101

　自分たちのホールは自分たちでつく
り、温かみのあるホールにしたい。

　
　施設の仕様については固まりつつあります
が、運営等については、いただいたご意見を
参考とさせていただきます。

文化デザイン課

102

　一流のアーティストを呼んで稼働率の
よいホールにするには、民間の力を活
用したほうがよい。

　
　質の高い舞台芸術を提供できる施設になる
ように検討を行うことが民間の力を呼び込む
一つの方策であると考えます。

文化デザイン課

103

　新ホールの独立採算はできない。で
きる範囲の検討が必要。

　収支については現状の分析では施設の性
質などから均衡になるのは難しいと考えます。
経費の節減については十分精査を行なってま
いります。

文化デザイン課

104

　新ホールの管理はだれが行うのか。 　公の施設であり、指定管理者制度により運
営管理を行う予定です。詳細については今後
の検討となります。

文化デザイン課

文化デザイン課

新
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　施設目的、理念を効果的・効率的に実現す
るためにできる限り、柔軟かつ大胆な運営が
可能となるよう検討してまいります。
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105

　ホールの年間の公演予定数は。何年
でペイできるか。

　具体的な公演数については未定ですが、興
行中心のホール運営を考えているため、1公
演あたりの期間は2週間以上のロングラン公
演を可能にしたいと考えます。また、収支につ
いては現状の分析では施設の性質などから
均衡になるのは難しいと考えます。

文化デザイン課

106

　プロのオーケストラのホームグラウン
ドになるような新ホールを期待してい
る。ホールはオペレーションが重要。楽
しみにしている。

　
　多様な演目に対応するため、客席の残響時
間は1.1～1.3秒（満席時）程度を想定していま
す。オペレーションが重要な点は認識しており
ますので、様々な観点から検討してまいりま
す。

文化デザイン課

107

　新ホールについて、今まで公会堂を
利用していた会などへの配慮を。区民
が使い、あるいは鑑賞することがホー
ルの目的。よく調査して方針を出してほ
しい。

　
　旧庁舎跡地周辺には、新ホールに1,300席、
新区民センターに500席と160席のホールが整
備される予定です。
　平成26年度に公会堂を利用された実績によ
りますと、区民の方の利用は、全体の7％程
度でした。また、利用申請時の入場予定数が
500人を超えていたのは、全体の3％程度でし
た。
　このことから、区民の皆さまが利用される際
には、お集まりになる人数、用途にふさわしい
会場を柔軟に選択していただけるようになるも
のと考えています。

文化デザイン課

108

　新ホールは様々なイベントができるよ
うで期待している。歌舞伎などは歌舞
伎座へ行けばよいのではないか。新
ホールの利用料などは区民が利用する
場合は優遇されるのか。
　運営については、誇りを持って創造性
豊かな仕事のできる職員の方々が配
置されることを望む。

　区民の皆様が質の高い文化に触れる機会
を創出することが必要であると考えています。
　お住まいの近傍で鑑賞する機会を増やすこ
とが重要です。
　運営等のあり方については皆さんのご意見
を踏まえながら検討してまいります。

文化デザイン課

109

　ホールに区のお金を使うなら、民間に
やってもらった方がいい。

　
　質の高い舞台芸術を提供できる施設になる
ように検討を行うことが民間の力を呼び込む
一つの方策であると考えます。

文化デザイン課

110

　ホワイエとは何か。 　ホワイエとは、ホールにおいては、入口から
観客席までの広い通路・空間のことをいいま
す。 主に待合いや休憩等に使われます。

文化デザイン課

111

　新ホール、500席ホールは、花道、せ
り、所作台などの設備があるかどうか
が使いやすかの分かれ目。

　新ホールについては、仮設の脇花道（上手・
下手）、舞台中央に大迫を設置する予定で
す。また、各種所作台を用意する予定です。
　新区民センターに設置する500席のホール
は、平土間仕様で、主に講演会や説明会、発
表会、レセプションなどの利用を想定している
ことから、花道やせり、所作台を設ける予定は
ありません。

文化デザイン課
庁舎跡地建築担当

生活産業課

新
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112

　新ホールは、洋楽用に天井が高くなっ
ているようだが、響きは洋楽としては適
さない。そのバランスはどう考えている
か。

　新ホールの設計の水準を定めた「（仮称）豊
島区新ホール整備事業要求水準書」におい
て、客席は3層を基本にして、室内性能をNC-
25以下、残響時間1.1秒～1.3秒（満席時）程度
の想定で公募しています。
　洋楽のジャンルにもよりますので一概に判
断はできかねますが、ホールの響きのバラン
スは、音響シミュレーションを経ながら設計を
進めてまいります。

文化デザイン課
庁舎跡地建築担当

113

　ホールの設計が気になる。あうるす
ぽっと、新国立劇場、東京劇術劇場
は、劇場の専門家が当初計画時点に
入らなかったことにより非常に使い勝手
の悪いホールになった。是非、専門家
の意見を入れてほしい。音の伝わり
方、客席と舞台の関係など。ブラック
ボックスのホールにしてほしい。舞台監
督家協会、照明家協会、音響家協会な
どの協力を得てほしい。全国ワースト○
位と言われる劇場でなく、誇れる劇場
ができることを期待する。

　公募にあたり、ホールの専門家からの助言
や見解の他に、「新ホール利用者懇談会」で
の利用者からのご意見やご要望を踏まえて、
新ホールの設計水準をあらかじめ定めていま
す。
　新ホールは、宝塚歌劇、歌舞伎、オペラなど
の多様な演目をはじめとして、区主催の成人
式や学校行事などまで対象にしており、そうし
た演目にふさわしい客席、舞台空間にしたい
と考えています。優先交渉権者決定後も、
様々な舞台に関係する技術スタッフなどから
のご意見を参考にしながら、設計協議に取り
組んでいます。

文化デザイン課
庁舎跡地建築担当

114

　現公会堂は座席幅が非常に狭く、隣
の人によく腕が当たった。新ホールは、
区民の満足度を優先し、座席幅は、
50cmまたはそれに近いものを希望す
る。

　新ホールの要求水準書に「客席の横幅や列
の前後間隔は、関係法令等を満たすだけでな
く、高齢者等の移動や着席時の快適性に配
慮した寸法（50㎝程度）を確保する。」という一
文を入れ、快適な鑑賞が行えるよう配慮して
います。

文化デザイン課
庁舎跡地建築担当

115

　新ホールの座席は、横に列が多く中
に入りづらい気がする。工夫できない
か。

　敷地の形状やサイトラインを考慮し、現在の
座席配置としておりますが、来場者が快適に
鑑賞できる施設となるよう配慮いたします。

文化デザイン課

116

　パパママすぽっとについて、子育てに
悩んでいる人が多いので、気軽に来れ
るスペースにしてもらいたい。

117
　区民センターの大規模トイレ、パパマ
マスペースの着眼はうれしいこと。

118

　
　廉価で貸し出す会議室等は区の管理
がよいが、収支を重んじる施設管理は
極力民間に委ねるべき。

119

　新区民センターについて、区が全体
の管理をするとのことだが、収支面等
は民間が優れているので民間の力を借
りた方がよい。

生活産業課

生活産業課

　
　新区民センターの運営は、新たに制定する
条例に基づき、指定管理者を選定し委ねるこ
とになります。
　指定管理者の募集方法については今後の
検討になりますが、効果的・効率的な施設運
営を行うため、民間の力を活用していきたいと
考えています。
　また、維持管理経費の負担を少しでも抑え、
また、より魅力のある施設とするため、ネーミ
ングライツやスポンサー等も検討し、民間企
業の力を可能な限り有効活用したいと考えて
います。

　　「パパママすぽっと」には、授乳室やオムツ
替えスペースのほか、2歳時ぐらいまでの子ど
もを遊ばせるプレイスペース、くつろげる親子
カフェスペースも配置します。また、イベントや
子育てに関する情報コーナーも設置し、気軽
に立ち寄れる場所にしていきたいと考えてい
ます。

新
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120

　コスプレ、コスプレイベントを考えた
ら、着替えスペースは足りない。

　スペースの面積については、今後精査しま
す。ただし、コスプレイベントの際には、大規
模なスペースが必要であり、その際は主催者
がしかるべき施設を用意するのが通常です。
そのようなイベントでなく、日常個人でコスプレ
を楽しむような方々にご利用していただくス
ペースと考えています。

生活産業課

121
　新区民センターには、区の出張所を
設けてほしい。

122
　区民センターに出張所を入れて区民
サービスを向上させてほしい。

123

　新区民センター（合築建物）の耐震性
については、十分な検討を。

　
　新区民センターについては、震災後には、
帰宅困難者の一時滞在施設とする予定です
ので、震災後にすぐ使用に耐えられるよう高
い耐震性を持たせることとなっております。

施設整備課

124

　区民センターと生活産業プラザの改
修中、多くの会議室が使えなくなるの
で、新庁舎の会議室を開放してはどう
か（一部フロア・夜間などに限って）。需
要調査も含めて検討をお願いする。

　
　新庁舎の会議室は、通常の業務に支障が
生じるおそれがあるため、貸出しをすることは
困難ですが、代替になるような会議室につい
ては、民間建物を視野に検討をしていきま
す。
　出来うる限り、区民の皆さまのご迷惑になら
ないよう、検討を進めていきます。

生活産業課
庁舎建設室

125

　貸会議室も多すぎる。会議室をもっと
減らせば、建物も低くでき経費が下が
る。

　貸会議室の数や面積については、決定した
わけではありません。現区民センターと生活
産業プラザの貸会議室の利用状況や区民の
皆様の要望などを聞ききながら決定していき
たいと考えています。

生活産業課

126

　建て替え後も区民センターの会議室
の使用料を上げないでほしい。

127

　会議室の利用料金が他区に比べると
高い。新しい施設が今以上に高くなると
困る。

生活産業課

生活産業課

　
　利用料金については今後の検討になります
が、貸室面積などを踏まえ料金を設定しま
す。その際は、低廉な料金で利用できるように
したいと考えています。

　新区民センターには、区の出張所を設ける
予定はありませんが、隣接する池袋保健所に
自動交付機を設置するなど、区民サービスの
利便性の向上に努めます。

新
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128

　劇場に行くためにも、託児場所、ベン
チ、休憩室を作ってほしい。子育て世
代、障害者にやさしい区を作ってほし
い。

　新区民センターの2階に、子育て世代の外出
を支援する「パパママすぽっと」を併設します。
ここには、授乳室のほか、プレイスペース、親
子カフェスペース、子育てに関する情報コー
ナーなども配置し、子育て世代の方々が安心
して気軽に立ち寄れる場所にしていきたいと
考えています。
　なお、新ホールや新区民センターの会議室
等を利用する団体に対し、乳幼児等を同伴す
ることに支障がある場合には、別途「保育室」
の貸し出しを行う予定です。

生活産業課

129

　新区民センターについて、パパママす
ぽっとはあるが、施設内に親が演劇鑑
賞している間、子どもを預かってもらえ
る託児施設がほしい。買い物をしてい
る間なども預かってもらえると、女性に
やさしい施設になるのではないか。託
児所と保育施設を入れてほしい。

　新区民センターには、ご意見のような託児所
や保育施設を設置する予定はありません。貴
重なご意見として今後の参考とさせていただ
きます。
　なお、新ホールや新区民センターの会議室
等を利用する団体に対し、乳幼児等を同伴す
ることに支障がある場合には、別途「保育室」
の貸し出しを行う予定です。

生活産業課

130
　区民センターの500席ホールは使い
やすい大きさ。うれしく思っている。

131

　
　40年余にわたり、区民センターの文化
ホールを利用してきた。160人の平土間
ホールの建設は朗報だ。このホールに
は、文化ホール程度の舞台・幕・照明
設備の設置をお願いしたい。

132

　40年間、区民センターで練習しつづけ
てきた。今回の事業に期待しており、完
成をとても楽しみにしている。
新区民センターの２つのホールのコン
セプトを説明してもらいたい。

　2つのホールはともに平土間仕様としていま
す。500人規模のホールは、主に講演会や説
明会、発表会、レセプションなど幅広い利用目
的に対応できるよう考えています。
　また、160人規模の小ホールについては、ピ
アノ発表会や各種演奏会、カラオケ大会な
ど、主に音楽関係の利用を想定しています。

生活産業課

133

　新区民センターには50人程度のホー
ルもつくってもらいたい。

　ホールについては、500人規模、160人規模
のものを整備する方向で考えています。50人
規模のホールをつくる予定はありませんが、
ご意見として参考にさせていただきます。

生活産業課

134

　新区民センターの小ホールをリハー
サルや演劇の稽古に使用するなら広さ
が重要だ。180㎡程度の面積を持たせ
ることができれば、使用を考える団体が
増え、施設の価値が相当上がる。180
㎡以上の広さの練習場は数が限られ、
取り合いになっている。是非広めの部
屋にして幅広く活用されることを望む。

　新区民センターの小ホールは、リハーサル
や演劇の稽古としても利用いただけるよう、平
土間仕様とし、舞台も可動式にする予定で
す。できるだけ面積が広くとれるよう工夫した
いと考えています。貴重なご意見として、今後
の検討の参考とさせていただきます。

生活産業課

新
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　新区民センターには、500人規模のホールの
ほか、160人の小ホールを用意し、区民の皆さ
まにとって使いやすい規模にしたいと考えて
います。設備についても、利用想定等を勘案
しながら、ホールとして必要な設備を備えてい
きます。 生活産業課

17



No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

135

　トイレ、パパママすぽっと計画の経緯
を知りたい。

　平成26年、豊島区は、民間研究機関「日本
創生会議」から「消滅可能性都市」に挙げられ
ました。これを脱却し、「持続発展都市」へ転
換を図る対策として「女性にやさしいまちづく
り」を大きな柱の一つに位置付け施策を展開
しています。今回の区民センターの改築に
当っても女性目線に立ち考えていった結果、
大規模な女性トイレや、子育て世代の外出を
支援する「パパママすぽっと」を整備することと
しました。

生活産業課

136

　新区民センターの大規模な女性用ト
イレ設置の内容が見えない。女性にや
さしいまちづくりは談話室ではないか。
女性がくつろげる居場所が必要。

　大規模な女性トイレの発想は、平成26年に
立ち上げたＦ１会議の委員さんの「特に公園
の公衆トイレは汚い、もっと女性に使いやすい
ものにしてほしい」という要望から生まれまし
た。これを受けて、区として女性にやさしいま
ちづくりを推進するうえで検討した結果、「安
心して利用できる、清潔で、並ばなくてもいい
トイレ」を最優先事項とし、新区民センターの
中に大規模なトイレを整備することとしました。
　女性トイレには、パウダーコーナーやフィッ
ティングコーナーも設け、少しでも女性がくつ
ろげる空間にしたいと考えています。

生活産業課

137

　新区民センターのトイレはこんなに必
要か。コスプレは周辺の民間施設に機
能をもたせられないか。消滅可能性都
市対策というなら、子育てしやすい施設
をつくるべきだ。

138

　どうしてそんなにトイレが必要か分か
らないが、水道代、電気代がかさまない
よう頑張ってほしい。

139

　
　女性用のトイレ30個は本当に必要な
のか。区民の意見を聞くべきだ。

140

　区民センターのトイレは、舞台の限ら
れた休憩時間に使う場合、数が多いの
で助かる。トイレに向かう動線はもう少
し検討してもらいたい。

　トイレについては、「行例のできるトイレ」を解
消することなど、「トイレから広がる女性にやさ
しいまちづくり」をコンセプトに進めています。ト
イレに向かう動線については、案内板などに
よりわかりやすくするのはもちろん、バリアフ
リーも徹底し、できる限り利用者に負担をかけ
ないよう配慮していきます。

生活産業課

141

　トイレの個室は、天吊り、折れ戸扉で
お願いする。

　現在、区では、耐久性の問題からトイレには
開き戸を採用しておりますが、ご指摘を踏ま
え、折れ戸の耐久性が向上したか調査を行い
たいと考えております。

施設整備課

生活産業課

　
　トイレの個数については決定したわけでは
ありません。このエリアの整備が完成した際に
は、にぎわいが増し来街者もかなり増えると
の予想のもと、予想来街者数と女性のトイレ
使用時間などの統計に基づき算出していきま
す。今後、区民の皆さまの意見を聞きながら、
トイレの個数や設備については決めてまいり
たいと考えています。
　また、フィッティングルームは、コスプレイ
ヤーだけを対象とするものではなく、新区民セ
ンターを、ダンスや演劇等で利用される方の
着替えの場所として利用することを想定して
います。
　このほか、新区民センターには、子育て世代
の外出を支援する「パパママすぽっと」を整備
する予定です。
　水道代、電気代については、最新の省エネ
機器を導入し、費用の抑制に努めるとともに、
トイレ自体のネーミングライツやスポンサー導
入も検討し、経費負担を軽減していきたいと
考えています。

新
区
民
セ
ン
タ
ー
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

142

　
　新区民センターのトイレは24時間使え
るのか。

143

　
　中池袋公園のトイレがなくなるなら、
新区民センターには、24時間使用でき
るトイレを。

144

　区民センターのトイレは、将来のニー
ズ変化に合わせて用途変更が可能な
設計にしてもらいたい。

　新区民センターは、鉄骨造で建築する予定
です。現在の計画では、内部の間仕切りが
「撤去することのできない壁（いわゆる耐力
壁）」ではなく、改修時において現在の間取り
を気にせずにレイアウトすることができるいわ
ゆるスケルトンインフィルという構造を採用し
ています。したがって、容易に用途変更できる
と考えています。

施設整備課

145

　トイレについて、コスプレ用は必要な
い。中池袋公園のトイレは残した方がよ
い。

　フィッティングルームは、コスプレイヤーだけ
を対象とするものではなく、新区民センター
を、ダンスや演劇等で利用される方の着替え
の場所として利用することを想定しています。
中池袋公園のトイレの存続については検討中
です。

生活産業課
公園緑地課

146

　区民センターのトイレは使用料がかか
るのか。

147
　無料トイレができるなら、無料お風呂
もつくってほしい。

148
　借地期間76年の年数の根拠は。

149 　50年の定期借地が70年に伸びたのは
なぜか。

150

　定期借地で50年から70年となった事
の説明がよくわからない。地価の評価
がかなり変動したからなのか。

151

　
　運用後の収去とは、施設解体も含ま
れているか。

152

　はじめは50年の定期借地で、10億円
儲かるという話だった。ところが今は76
年になっている。

生活産業課

　24時間開放するかどうかについては今後の
検討になります。開放した場合の施設管理上
の問題点や深夜の利用についてどのような
ケースが想定されるかを総合的に勘案し検討
してまいります。

　
　今回の事業スキームは、定期借地方式で区
の土地を民間事業者に貸し付けるものです。
借地期間については、新庁舎整備推進計画
に記載のとおり、50～70年という年数も想定し
ており、公募の段階で決めることとしていまし
た。
　一般の定期借地では、50年以上の借地期
間が設定されますが、区は、今回の土地の貸
付けにあたり、土地を最有効活用してもらうた
めのスキームとして、新たな建物の運用期間
を「50年以上70年以下」と条件づけていまし
た。
　優先交渉権者は、新たな建物の運用期間を
70年で提案し、その前後の建築解体期間を加
えると、借地期間の合計は76年6カ月となりま
す。

定
期
借
地
・
地
代

新
区
民
セ
ン
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庁舎跡地活用課

　大規模な女性トイレについては、パプリックト
イレとして無料とする方向です。
　トイレが増えることで、光熱水費、維持管理
経費がかかることが想定されます。光熱水費
については、最新の省エネ機器などを導入す
ることで、なるべく抑える仕組みを検討してま
いります。維持管理経費については、ネーミン
グライツや広告収入などで費用を賄う仕組み
も検討してまいります。
　なお、無料のお風呂を設ける予定はありま
せん。

生活産業課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

153
　76年後の建替えがどうなるか心配に
なった。

154

　76年後の更地返還は必須なのか。こ
れだけの建物を壊すのはもったいない
ように感じる。

155
　新ホール棟は借地期間後どうするの
か。解体するのか。

156
　前払いで地代191億円というのは普通
に考えたらすごいことだ。

157

　土地を売却すると200億円程度という
ことだが、不動産鑑定の結果を見ること
はできるのか。私が計算すると、貸付
価格は300億円を超す。プロポーザル
では目標額を141億円としているが根
拠は何か。

158

　地代191億円の根拠は何か。路線価
から計算すると公会堂の敷地を含めず
に228億円ないし236億円になる。どこで
どういう議論で決められたのか。鑑定
評価は閲覧できるか。

159
　191億円の根拠が明らかでない。不動
産鑑定は公開されるか。

160

　スケールが大きく、地代の金額が妥
当か判断できない。ヤマダ電機は三越
からいくらで土地を買ったか。売買と賃
貸では違うが、何か比較がほしい。

　区は、公募プロポーザルを実施するにあた
り、この土地を売却した場合の金額は、200億
円程度と想定しており、70年程度の定期借地
の一括受取地代は、最大でも140億円程度と
見込んでいました。日本における最大手の鑑
定事務所に委託して整理した数字です。
　プロポーザル実施要項では、この見込み額
は公表せず、新庁舎整備推進計画に掲げた
必要経費141億円を目標額として、公募を開
始したという経緯です。
　将来は区に土地が戻ってくる借地契約であ
りながら、191億円という売却額にも近い非常
に高い評価を民間事業者からいただいたと考
えています。
　今回の定期借地にあたっては、今年度末に
予定している契約前に不動産鑑定を行うこと
に加え、区議会にもご審議をいただき、より透
明性の高い形で事業を進めてまいりたいと考
えています。
　なお、鑑定評価関係書類については、鑑定
事業者のノウハウが詰まったものであり、事
業者の権利保護にも配慮しつつ、行政情報公
開条例、プロポーザル方式による事業者選定
情報に係る情報公開基準に基づき、公開でき
る部分はすべて公開いたします。
　ご質問の民間取引の詳しい内容については
公表されていませんので、比較することはでき
ませんでした。

　定期借地契約において事業者は更地にして
土地を区に返還する前提ですが、施設運用期
間が満了する5年前から、契約終了にかかる
必要事項を協議することとしており、そのなか
で建物の扱いも協議する予定です。

定
期
借
地
・
地
代

庁舎跡地活用課

庁舎跡地活用課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

161

　新区民センターの整備費用について
説明を。積算の根拠等もっと詳しい説
明がほしい。

162 　新区民センターの総事業費はいくら
か。

163

　区民センターと周辺整備の費用の説
明がない。当初は10億円儲かると聞い
ていた。その都度その都度、費用が増
えている。

164

　財源の説明が不足している。最初の
説明では、10億円余るという話だった。
逐次ごとに一覧にして、区民に分かる
ようにしてほしい。

165
　資金計画について、最初に区民に説
明した段階からの経過をはっきり説明
してほしい。

166

　事業別予算を年度別に一覧表にして
公開すべきだ。事業の裏付けとなる予
算が見えない。なぜこんなに事業経費
が膨らんだのか説明がない。

167
　周辺整備を含めると、結局赤字にな
る。起債とは借金だ。税金の使い方とし
てどうなのか。

168

　当初は50年の定期借地と聞いていた
が76年になった。新ホールも50億円位
と聞いていたが、69億円になった。191
億円では全体の支払に足りない。全体
の金額はいくらなのか。

169
　地代191億円をもらっても、周辺整備
費用を含めると、86億円の赤字ではな
いか。どういう計画なのか。

170
　今回の説明会では、いくら借金なのか
利益があるのか不明。明らかにしてほ
しい。

171
　191億円の一般財源充当分は、いつ、
何に使用する予定か。

172

　「191億円（一括前払い地代）－143億
円（新庁舎）－114億円（旧庁舎周辺整
備）－20億（新ホール増分）」で、差はマ
イナス86億になる。この差額はどう手当
てするのか。

173 　周辺整備は凍結してもらいたい。

　
　平成25年10月の時点で、新区民センター、
新ホール、周辺区道、中池袋公園の経費見
通しは114億円と見込んでいました。
　区民センターの改築経費は、平成25年10月
の経費見通しでは、約44億円と見込んでいま
した。新区民センターは、生活産業プラザに新
しい建物を接続させる、増築工事となります。
規模やデザインがほぼ決まりましたので、積
算精度を高めており、平成28年の当初ごろに
はまとまる予定です。
　新ホールの提案額は、共用部分も含めて、
約69億5千万円（消費税等別途）となっており
ます。現在設計協議中で、平成28年の秋ごろ
には決定する予定です。
　また、周辺区道の整備、中池袋公園の改修
にかかる経費は、旧庁舎跡地や新区民セン
ターと整合を図りたいと考えており、これから
固めていく予定ですが、現時点では25年にお
示した金額、約19億6千万円の範囲内で収め
られないか、検討していきます。
　消費税も含めて改めて整理して、年度内に
はお示しをします。

　また、新庁舎整備スキームにおける過去の
試算内容は、すべて公開しております。
　これまでの試算は、活用時点の将来予測は
難しいことから、試算時点での不動産市況に
基づいたものであります。それぞれ当時の試
算として適正でありますが、不動産市況が変
動することを前提としているため、数字は当然
動いております。また、試算当時とは、新ホー
ルの規模などの前提条件も大きく異なってい
るため、金額面の比較はできません。
　なお、旧庁舎跡地活用から生まれる地代
191億円は、その一部を新庁舎整備費費用の
財源に充当し、残りは、一旦基金に積み立て
を行い、今後様々な事業に活用していきま
す。
　
　一括前払い地代の歳入、新庁舎・旧庁舎周
辺整備・新ホールの歳出は、それぞれ複数年
度に渡っていますので、その合計数値の差額
について、どのように財源を手当てするのかと
のご質問に一概にお答えすることは困難で
す。
　各年度の事業費については、起債や基金を
有効かつ計画的に活用してまいりますので、
区財政に大きな負担が生じることは決してあ
りません。

庁舎跡地活用課
文化デザイン課

生活産業課
都市計画課
庁舎建設室

財政課
施設整備課

周
辺
整
備
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用
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

174

　ホールで借金をするなら、コミュニティ
バス、特養、保育園整備等に充てるべ
きだ。

　
　現在の豊島公会堂は築63年を迎え、建て替
えが必要となっています。財源については、そ
の大半を地方債の発行で賄うことを考えてい
ます。地方債の発行による資金の借り入れ
は、地方自治法に規定されている予算の一つ
で、自治体にとって公共施設の整備を行う際
の資金調達の常とう手段です。これは、世代
間の負担の公平化と年度間の負担の平準化
を図ることができる実に効果的な手段でありま
すので、ご理解をいただきたいと思います。
　なお、コミュニティバスについては、本区は
循環バスを定期運行できるだけの幅員を有し
た道路が十分ではなく、現時点で導入するこ
とは非常に困難ですが、現在事業中の都市
計画道路の完成に併せ、導入について検討し
てまいります。
　また、特養ホームについては、今年度、2ヶ
所の新規開設を実現しましたし、さらなる増床
に向け、区内のみならず区外への設置も検討
しています。
　保育園の整備についても、積極的に予算を
配分し、スピード感を持って待機児童の解消
に向けた対応をしているところです。
　このように、旧庁舎跡地・周辺まちづくりを進
めつつ、区民の皆さまにとっての喫緊の課題
にも、引き続き、積極的にお応えしてまいりま
す。

財政課

175

　新ホールやその他のまちづくりにお金
をかけて、後々、区民の税金が上がる
ことはないか。

　
　そのようなことはありません。住民税の税率
は地方税法に標準税率が定められており、こ
れを安易に変更することはありません。 税務課

176

　観劇の後に、思わずまわり道をしてみ
たくなるような周辺の環境づくりがとて
も大事。

　
　旧庁舎跡地、新区民センター、周辺の公園・
道路が一体となったまちづくりを進め、新たな
文化にぎわい拠点としての魅力を高めること
で、人々が楽しく回遊できるまちをめざしてま
いります。

都市計画課

177
　南北区道が整備され、土日の昼間に
歩行者天国になる可能性があればうれ
しい。

178
　ホールの前に車が通らないのは安全
面で有効。ぜひそうしてほしい。

179
　南北区道は車を通すのか、歩道にす
るのか。

180
　南北区道は歩行者専用にしてほしい
（時間限定でも）。

周
辺
整
備
費
用
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　南北区道は、周辺区域へ用事のある荷物搬
入などの車の主要な動線となっており、終日、
車の通行を禁止にすることはできません。
　今後、関係する方々や交通管理者との協議
により、一定のルールのもと休日の昼間な
ど、区域・時間を区切った形での規制を関係
機関と検討してまいります。
　また、本計画地への来街者の増に対応する
ため、歩道と敷地内通路及び広場空間の一
体整備なども積極的に進めてまいります。

都市計画課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

181
　南北区道の再整備は歩行者のため
の整備か。

182 　南北区道の整備は区民にとって歩き
やすいものか。

183
　新区民センターのトイレは夜間は使用
できないと思うが、中池袋公園のトイレ
は残すのか。

184 　中池袋公園のトイレは残すのか。

185

　中池袋公園の深夜のトイレ利用者が
どんな人かを調べたことがあるか。タク
シー運転手がほとんどではないか。

　特に調査をしたことはありませんが、ご意見
のとおりかと思われます。 公園緑地課

186

　区は小さな公園のトイレをどんどんな
くしている。一極集中はいかがなもの
か。生活の場で、子どもを安心して遊ば
せることのできる施策が必要だ。

　小さい公園のトイレをどんどんなくすようなこ
とは行っておりません。限りある予算を有効に
使うためには、利用度が高い個所は建替え、
少ないところは集約する視点は必要と考えま
す。

公園緑地課

187

　大塚駅北口、池袋駅東口・西口のトイ
レはすごく汚い。女性向けトイレ30個の
発想はいいが、その前に他のトイレを
整備すべきでないか。

188
　大塚駅のトイレは汚い。こちらを整備
すべき。

189

　集会室や区民ひろばの使用料は他区
と比較すると高いと思うがどうか。

　豊島区を含めた周辺5区（豊島・中野・杉並・
板橋・練馬）における区民集会室類似施設の
使用料を調査しましたところ、豊島区の区民
集会室の使用料は、50㎡規模の室場では平
均より高いものの、40㎡規模の室場では平均
より安く、30㎡規模の室場では概ね平均的な
水準です。以上の結果から、現在の使用料は
概ね平均的な水準にあると考えています。
　施設使用料については、今後とも、物価など
様々な要因から総合的な検討を進めてまいり
ます。

区民活動推進課

190
　西部区民事務所のトイレが足りない。
暫定でも用足しは減らない。

　あくまで暫定活用ですので、最低限の数を
設置しています。 施設計画課

　大塚駅北口を都から移管後に再整備に合
わせて、位置を変更して建替える予定です。
　公園のトイレも建て替えを進めており、平成
26年度2カ所、平成27年度3カ所を建替えまし
た。

　本計画地への来街者の増に対応するため、
歩道と敷地内通路及び広場空間の一体整備
など、快適な歩行者環境の整備を進めてまい
ります。

周
辺
ま
ち
づ
く
り

都市計画課

　公園面積が1,786㎡と狭いことから、今後の
計画の中で検討をしてまいります。

公園緑地課

公園緑地課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

191
　明治通りの歩道を広くして、安心して
歩けるまちづくりをしてほしい。

192
　明治通りの歩道を広げて動線を確保
することはできないか。

193
　明治通りの歩行者空間の拡幅を検討
してもらいたい。

194
　池袋駅からの動線の整備を本腰を入
れてお願いする。

195

　庁舎が移転すると言われて、跡地は
どうなるのかと非常に心配していた。地
元の役員、商会や町会の役員と一緒に
検討して、区長に提言をさせていただ
いた。その中の第一として、文化と芸術
のにぎわうまちづくりのことを挙げた
が、今回の構想をみると、非常に期待
できると思った。
　また、今のパースを見ると、全方向が
正面ということができるのではないかと
感心している。明治通りの面も、非常に
素晴らしい計画になったのではないか
と思う。
　明治通りから北側が発展するため
に、役所は動いていただけるのか伺い
たい。

　
　今回の開発は、新庁舎と同じように、周囲の
方々に好まれる、愛される開発をしていかな
ければならないと思っています。
　オフィス棟は格調ある池袋のシンボルタワー
になると思います。周辺の建物にも良い影響
を与えるような、北側にも波及するような開発
を事業者に促すことが大事だと考えていま
す。
　また、都市再生緊急整備地域であることか
ら、区としても北側の開発を誘導していきたい
と考えています。

都市計画課
庁舎跡地活用課

196

　経過と資金計画をオープンにしてもら
いたい。小中学校区で区民へ説明して
もらいたい。

197
　事業の決定過程がどのようになされ
たのか。ホームページ等では明らかで
ない。

198
　跡地は公募を行ったのか。計画に参
画した一般区民はいたのか。

199
　業者選定のプロセス、決め手は。

周
辺
ま
ち
づ
く
り

説
明
・
広
報

都市計画課

庁舎跡地活用課

　
　現在、平成31年度末の開通を目指して、都
市計画道路環状5の1号線の地下道路整備が
進められております。
　区では、地下道路の開通を機に、本計画地
を含め、池袋駅周辺を歩行者中心のまちに転
換していこうとしております。その中の1つとし
て、明治通りは、車の総量規制による歩道の
拡幅について関係機関と協議してまいりま
す。

　平成18年度から進めてきた新庁舎整備の検
討経過を踏まえ、新ホール基本計画、現庁舎
周辺まちづくりビジョン、区民センター改築基
本計画を定め、平成26年3月、公募プロポー
ザルを実施いたしました。
　審査委員会の審査を経て、約１年間かけて
優先交渉権者を決定したものです。審査委員
会には、学識経験者、専門家などに加え、公
募区民として2名の方に委員をお願いしまし
た。
　審査委員会における選定経過等は「プロ
ポーザル方式による事業者選定情報に係る
情報公開基準」に基づき、定期借地権設定契
約後の公開となります。行政情報公開条例に
基づき公開できるものはすべて公開いたしま
す。
　なお、事業概要等については、説明会で使
用した資料等も含め、ホームページに掲載し
ています。
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

200
　資料を各戸配布できないか。説明会
に出られない人もいる。

201

　説明会について今日で終わりにする
ことはないか。区民の意見が入ってい
ない感じがする。もっと何回も説明会を
して意見を聞いてほしい。

202 　説明不足は否めない。4ページ位の広
報は出せないのか。

203

　出来上がった計画の承認を求めるよ
うな内容の説明会だ。多くの区民が現
実を知らないので、何回も説明会をして
もらいたい。

204
　資料を各戸配布してほしい。区民全
体への周知方法について、検討しても
らいたい。

205
　ホームページの更新をしっかりと情報
を発信してほしい。

206
　今回出た意見や質問のすべてを議事
録に起こし、その回答を公表してほし
い。

207
　反対ではないが、影の部分を避けよう
とする姿勢が見られる。

208 　再度説明会を土日で開催してもらい
たい。

209
　広報としまで図面も入れた特別号を
全戸配布し、意見を聞く説明会を頻繁
にやるべき。

210

　既に完成されたものが説明され、説
明会を行ったというアリバイ作りにしか
感じられない。なぜ30分前後しか質問
時間がないのか。

211
　資料を全戸配布し、区民に事業の是
非を問うようにせよ。

212 　分かりやすくて感謝する。

213 　区役所の職員の熱意が伝わった。

214 　誠意が感じられて、役所の皆さんの
心意気に感謝する。

　
　今後も、事業の進捗に応じて説明をしていき
ます。
　また、ホームページや全戸配布の広報とし
ま等を活用して、できるだけ多くの方に分かり
やすく情報を伝えていきたいと考えています。

説
明
・
広
報

庁舎跡地活用課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

215 　なぜ10月質問をすべて載せないの
か。

216
　ホームページに特設ページをつくって
ほしい。

217
　今回の説明が、区の全家庭に記事と
なって配られたらいいなと思った。

218

　まだこの計画を知らない人がたくさん
いると思うので、皆が知ることができる
ようになるとよい。

219
今後も説明会を開催するのか。中学校
区くらいで開催してもらいたい。

220

　説明には失望した。物足りない気分で
帰途についた。まちづくりは、非日常の
お祭り騒ぎとは異なり、日々の活況を
呈すべく、内外から人々を呼び込む工
夫ではないか。少なくとも、春・秋頃に2
回は説明会を開催するよう提案する。

221

　新庁舎のことで聞きたいが、住民や
区職員が新庁舎をどう感じているかア
ンケートをとることはあるか。可能であ
ればホームページで見たい。より良い
まちの実現を期待している。

　開庁以来、これまでも様々なご意見をいただ
いており、改善等、実施しております。また、
住民アンケートについては、実施に向け準備
を進めています。

庁舎建設室

222

　中心に力を注いているようだが、平和
小跡地について中途のように見える。

　平和小跡地には（仮称）西部地域複合施設
を整備する予定です。現在は、複合施設の計
画を凍結しているため、暫定活用を行ってい
ます。

施設計画課

223

　池袋、大塚、巣鴨を通るコミュニティバ
スを走らせてほしい。大塚駅西口を
作ってほしい。造幣局跡地で大塚への
人の流れを作ってほしい。

　
　コミュニティバスを含む路線バスについて
は、今後、都市計画道路の整備に伴い新たな
路線での導入を検討してまいります。また、高
齢者等交通弱者への対応につきましては、コ
ミュニティバスにとらわれず、あらゆる交通手
段を含めた公共交通のあり方を検討していき
ます。
　大塚駅の西口は、周辺の開発動向を見なが
ら、今後の検討課題とさせていただきます。
　造幣局跡地は、防災公園と賑わいのある市
街地整備を計画しております。造幣局跡地と
大塚駅は、比較的至近の距離であり、その動
線について、歩行者が魅力を感じる街づくりを
検討してまいります。

都市計画課

そ
の
他

P25を参照してください。 庁舎跡地活用課

説
明
・
広
報
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

224

　緊急整備地域に指定されたことで、補
助金等はおりるのか。

225

　緊急整備地域に指定されることで補
助金等があるのか。

226

　緊急整備地域の指定により建物のス
ケールアップは可能か。

227

　特定都市再生緊急整備地域に東西
の格差を感じる。20～30年後の池袋を
考えてほしい。

　特定都市再生緊急整備地域の区域は、数
年の間に都市再生事業が実施されることが想
定される区域として設定されています。今後、
西口周辺でも同様の都市再生事業が見込ま
れるようであれば、区域の拡大を働きかけて
いきます。

都市計画課

228

　ＬＲＴはどうなっているか。
　
　環状5の1号線地下道路の開通（平成31年度
予定）により、池袋駅東口駅前の通過交通は
大きく減少することが想定されます。
　このような交通環境の変化を契機と捉え、
「人が主役となる」まちづくりを目指し、池袋副
都心交通戦略～池袋の交通のあり方を考え
る～を平成23年度に策定しました。
　その実現に向けて、東口駅前（明治通り）で
は、通過交通を遮断することにより歩行者が
安全に行き来できる駅前広場や歩行者空間
を確保できないか検証を行っています。
　ＬＲＴの導入については、そうした歩行者優
先の道づくりができた上で、地区内の移動支
援システム、主要施設間の回遊性を向上する
ことができないか、引き続き関係機関と協議・
検討を重ねてまいります。

都市計画課

229

　分かりやすく丁寧な説明会だった。話
を聞いて、駅周辺の繁栄と利便性の向
上が期待できると感じた。防災面も考え
ての東西デッキは素晴らしい。

230 　東西デッキの整備を早くしてほしい。

231 　東西デッキを早く完成させてほしい。

　平成27年3月に「池袋駅東西連絡通路（東西
デッキ）整備基本構想」を策定し、関係事業者
との協議を進めています。平成28年度末に
は、事業スケジュール等をまとめた「デッキ整
備基本計画（仮称）」を策定する予定です。

　一定規模以上の開発にあたっては、公共貢
献とセットで都市計画決定を行うことにより容
積の割増や、道路上空利用などが可能となり
ます。
　また、認定により、税制（不動産取得税、一
定期間の固定資産税）の優遇もあります。
　都市計画決定を行うには、計画期間が2年
以上必要となり、本計画地では、スケジュール
を優先し、現在、税制優遇の認定についての
み検討しております。

そ
の
他

都市計画課

都市計画課
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

232

　東西デッキについて理想を申し上げ
る。南北幅50mの避難路兼イベント広
場にして、回遊美術館会場、野外コン
サート、野外コスプレ会場、クリスマスイ
ルミネーション会場等を長期にわたり使
用することができると、世界中の人が集
まる。大イベント広場が誕生すること
が、豊島区にさらなるインパクトを与え
るのではないか。今の公園は緑が増や
せない。公園は公園の役割があり、イ
ベント会場ではないはず。区の考えが
知りたい。

　平成27年3月に「池袋駅東西連絡通路（東西
デッキ）整備基本構想」を策定し、関係事業者
との協議を進めています。平成28年度末に
は、施設規模や機能、事業スケジュール等を
まとめた「デッキ整備基本計画（仮称）」を策定
する予定です。
　また、今後、様々なイベント空間について
は、国家戦略特区や国際アート・カルチャー都
市構想などの活用を検討していく中で、ご意
見を参考にさせていただきます。

都市計画課
企画課

233

　グリーン大通り五差路の交通をストッ
プし、歩行者優先道路にできないか。

　
　環状5の1号線地下道路の開通（平成31年度
予定）により、池袋駅東口駅前の通過交通は
大きく減少することが想定されます。
　このような交通環境の変化を契機と捉え、
「人が主役となる」まちづくりを目指し、池袋副
都心交通戦略～池袋の交通のあり方を考え
る～を平成23年度に策定しました。
　その目標の一つである、東口駅前（明治通
り）から通過交通を遮断し五差路まで、グリー
ン大通りを歩行者空間にできないか検証を進
め、様々な関係機関と協議・検討を重ねてま
いります。

都市計画課

234

　
　グリーン大通り五差路をスクランブル
交差点にできないか。

　スクランブル交差点については、信号機の
設置と同様に警視庁の管轄となります。
一般的に、信号機は人・車両等が安全に通行
できるように、交通量に合った時間設定を実
施しており、スクランブル交差点は横断歩行
者が多く、車両交通量が比較的少ない交差点
での設置が考えられます。
　ただ、スクランブル交差点は横断歩行者の
待ち時間が長くなり、また、歩行者が斜めに横
断するに必要な時間を確保するため車両の
待ち時間が増加し渋滞を招く恐れがありま
す。
　したがいまして、スクランブル化については、
交通量等の調査を踏まえ、人と車両等の交通
量のバランスを図りながら、交通管理者と協
議していくこととなります。

都市計画課

235

　新しい道路ができているので、平和通
りも道路整備を見直してほしい。近い将
来、一方方向の歩道付道路として生ま
れ変わればと考えている。街の再生
は、環境整備を充実させ、来街者を呼
び込むことから始まる。

　平和通りはインターロッキングといったブロッ
クを敷詰めた舗装で、地元商店会が施工し
「池袋平和通り商店街振興組合」と協定を結
んで維持管理しています。当初整備されてか
ら25年以上経過していますので、地元町会、
商店会の意向を勘案しながら、今後歩道設置
を含めた道路整備を検討してまいります。

道路整備課

236

　新区民センターのトイレはよく工夫さ
れていると思うが、西部地区はトイレが
少ない。こちらにも作ってほしい。

　西部地区は46カ所の公園等がありトイレは
34カ所に設置されています。（設置率74％）で
決して少なくありません。 公園緑地課

そ
の
他
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No 区分 ご意見等の概要 区の考え方 担当課

237

　地域には問題が多くあると思うので、
住みやすい、住みたいと思えるようなま
ちづくりをしていくために、地域に目を
向けていくことも必要。

238

　庁舎が移転して大変不便さを感じて
いる。池袋周辺を開発していこうとの計
画に本当に区民が利用できて住み続け
られるか不安になった。周辺の商店街
がなくなり、取り残された高齢者など
や、小売りの商店の存続などの切実な
問題には区の施策としてふれられなく
なった。にぎわいのあるまちづくりは、
池袋中心でなく、周辺の商店街に必
要。

239

　旧庁舎跡地に大きいスーパーを作っ
てほしい。ららぽーとふじみ野、らら
ぽーと東京ベイを視察してはどうか。池
袋は大きなターミナル駅なので、綺麗で
大きめのスーパーがあれば経済向上
につながると思う。
　高い建物になるのであれば、上階は
ショッピングモールにすれば、ついでに
お買いものに行くと思う。デパートばか
りでなく、住みやすさが売りになれば、
より豊島区に住むことを希望する方が
増えると思う。庶民にも安心して買いも
のができる場所を提供してほしい。
　区民が、できて良かったね、これから
も豊島区に住もうね、と言えるようなも
のになることを心から願っている。

240

　大変よくできたプランだ。文化経済面
等の「陽」の部分は非常によく考え実行
力のあるプランだ。しかし、「陰」の部分
に対する対応策がよく見えない。それ
は、本当の防犯、中央管理に対するレ
ベルの問題。防犯カメラの設置、中央
システム管理等の問題。プライバシー
の対応も踏まえて。

　いただいたご意見を配慮し、施設の安全・安
心の観点についても、今後の設計協議の中で
取り組んでまいります。

庁舎跡地建築担当

241

　客引きが多く安心して歩けない道もあ
るが、区として手を打つか。

　豊島区繁華街警備隊と称する委託警備員を
10名配置し、広報活動や客引きに対する指導
警告を実施しております。

防災危機管理課

242

　防災を考えた場合、各地域に災害補
助センターが必要ではないだろうか。救
援センターだけでは機能しないのでは。
補助センターがあれば、そこで振り分け
をし、本当に困っている人のみ救援セ
ンターに送る、その様な場が必要と思
う。

　豊島区地域防災計画では、区内を12の地区
に分け、それぞれに地域本部を設置して、各
地域の把握、統括を行います。
　避難者収容の状況把握や調整についても、
災害対策本部と地域本部が連携して対処して
いく体制をとってまいりますので、ご提案の
「災害補助センター」の設置については、現在
のところ考えておりません。
　貴重なご意見として、参考にさせていただき
ます。

防災危機管理課

都市計画課

　平成27年3月に豊島区都市づくりビジョンを
策定し、各地域において地域特性を生かした
まちづくりの方針をお示ししました。
　今後も、駅周辺だけでなく、各地域での地元
に根差した商業展開を誘導するなど、地域の
個性を大切にしながら住みやすく、住みたいと
思っていただける、にぎわいと活気を創出す
るまちづくりを進めてまいります。

そ
の
他
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243

　生涯学習をしている方々が利用でき
る施設の充実をお願いする。地域文化
創造館で活躍しているグループの継続
学習がしにくい状態。設備が悪いし、利
用団体が多いため、希望の日時が取
れない。

　区では、生涯学習拠点として5か所の地域文
化創造館を運営しています。駒込地域文化創
造館については、現在、大規模改修工事のた
め休館しており、ご不便をおかけしております
が、平成28年4月には備品類も一新し、リ
ニューアルオープンの予定です。
　今後も既存施設を計画的に更新、維持して
いくよう努めてまいります。

学習・スポーツ課

244

　勤福、区民センターと会議室がなくな
るので、代替施設を民間の空ビルを借
りてでも、区民の自主的な活動を応援
する立場で確保してほしい。

　会議室の代替えについては、民間建物も視
野に検討をしていきます。出来うる限り、区民
の皆さまの自主的な活動に支障を来たさない
よう、検討を進めていきます。

生活産業課

245

　豊島区民にメリットがあるようにしてほ
しい。豊島区のアニメのまちにしてほし
い。2020年オリンピックで外国の方がお
金をつかってくれる。豊島区民が豊島
区で買い物をするメリットがあるようにし
てほしい。春か冬にグリーン大通り、新
庁舎前で神輿パレードをしてほしい。他
の区での消費を減らしてほしい。

　現在豊島区では、マンガ・アニメをキーワー
ドのひとつにした、創出事業を進めています。
また、多くの外国人来街者に区内を回遊して
いただけるよう、地域の企業等と連携し、ガイ
ドブックを発行する等の取組みをおこなってい
ます。
　今回いただきましたご意見について、今後の
施策推進の際の参考とさせていただきます。

文化観光課

246

　保健所とリボンサービスはどこに行く
のか。

　池袋保健所は現在地に存続し、社会福祉協
議会所管のリボンサービスも東池袋分庁舎
（旧別館）にて存続します。

施設計画課

247

　女性と高齢者と外国人に優しくするよ
うに、障害者と路上生活者に優しくして
ほしい。

　区は、高齢者、障害者、外国人などすべて
の人が生き生きと暮らす「福祉健康増進都
市」を目指しています。これからも、ご意見を
参考に適切に対応していきます。

企画課

248

　本当に豊島区で子育てできるために
は、公立の保育所や若い世代が住める
住宅が必要。

　区は保育、住宅施策を重要課題と位置付け
て全力を挙げて取り組んでいます。ただし、効
率性や柔軟性などの観点から、信頼できる民
間との連携によって施策の充実を図ることが
効果的であるため、今後も公民連携による子
育て環境の整備に努めていきます。

企画課

249

　西口の開発について、東口より遅れ
ていると思うがどうか。くわしい話がき
ける機会をつくってほしい。立教大、芸
劇を柱とした学園都市、アートカル
チャーのまち、緑の環境をもっと推進し
た、東口とは異なるカラーの街づくりを
進め、東とともに、往来できる面として
開発してほしい。
　現実は、高齢者が多く、外国人移住
者がマナー、ルールの分からない困っ
た状態が目立ち、東とは違う、暗い、汚
い、危ない感じが前より進んでいる。街
の清掃など、住民、学生、企業などが
共に活動をして、ゴミを捨てにくい、女
性が集えるきれいな、くつろぎ集い、楽
しめる街にしたい。

　
　西口駅前地区は市街地再開発準備組合が
発足し、一体的なまちづくりの検討を進めてい
ます。また、池袋の東西を結ぶデッキ整備構
想を策定し、整備に向けた調査を実施してい
ます。西口の他のエリアでもまちづくりの検討
が始まっています。
　豊島区では、民間開発を誘導するために、
来年度初めにまちづくりガイドラインを策定す
る予定です。策定に際し、パブリックコメントや
報告会などを予定し、広く皆さまの意見を伺っ
てまいります。

都市計画課

そ
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250
そ
の
他

　豊島区には、東京音楽大学、武蔵野
音大、日大芸術学部が間近にあり、そ
の先生や学生を含め、将来様々な芸
術・文化を目指す子どもたちを教育する
教室を開いて、池袋のこの地から優秀
な芸術家が育つような地区にしてもらい
たい。豊島区の池袋でなく、東京の池
袋、日本の池袋、世界の池袋として考
えないと、新宿、渋谷には勝てない。

　明日の文化を支える人材を育成するために
は、質の高い文化に触れる機会を創出するこ
とが必要です。
　人材の育成は劇場の大きな役割の一つとさ
れていますので、ご期待に応えられるよう、努
力してまいります。

文化デザイン課
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